



¿Qué significa la baja en la tenencia de bonos del Tesoro de EEUU por parte de China?

Description

Por Mariano Yberri

En medio de la incertidumbre en la dinámica de los mercados internacionales, una noticia pasó casi desapercibida, aunque podría ser señal de una estrategia financiera que poco a poco va rindiendo sus frutos.

Por tercer mes consecutivo, el número de bonos del Departamento del Tesoro de Estados Unidos en posesión de China disminuyó a niveles que no se habían visto desde 2009, con un total de 756.300 millones de dólares.

La noticia es relevante toda vez que, hasta hace unas semanas, el país asiático era el mayor poseedor de bonos estadounidenses, una situación que cambió a finales de marzo, cuando la cifra bajó hasta 765.000 millones de dólares.

Esto coloca a China por debajo de países como Reino Unido y Japón en la lista de naciones con mayor cantidad de bonos estadounidenses, un fenómeno que no se había registrado desde el inicio del siglo y que, para varios especialistas, es una respuesta de Pekín ante la incertidumbre comercial que genera la amenaza de aranceles.

El fortalecimiento del yuan

En entrevista para Sputnik, el doctor en Ciencias Políticas y Sociales por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Eduardo Tzili-Apango, consideró que esta baja en la tenencia de bonos por parte del Gobierno chino tiene diversas interpretaciones, la primera, se trata de una medida preventiva “ante riesgos geopolíticos” que consideran inminentes y posibles represalias por parte de Estados Unidos.

Por otra parte, el especialista en China considera que forma parte de una estrategia a largo plazo, implementada con mayor fuerza al menos desde 2018, para desacoplar el dólar de la economía de la nación asiática y fortalecer el yuan.

“Hay un gran apoyo al yuan. El Gobierno chino ha [realizado esfuerzos] para fortalecer su moneda y bloquearla en contra de la depreciación. Y, además, también hay una tendencia del Banco Central de China a la diversificación de las reservas”, opinó Tzili-Apango.

Para el académico, este proceso de reducir la participación del dólar en las transacciones chinas se impulsa desde hace 25 años y tiene, entre otros objetivos, fortalecer la liquidez del Banco Asiático e, indirectamente, del Banco de Desarrollo de los BRICS, grupo que desde hace años impulsa la desdolarización de la economía global y apuesta por

un mercado de divisas multipolar.

Crece confianza en la divisa

La apuesta del país asiático parece estar dando resultados, de acuerdo con distintos indicadores analizados por instituciones bancarias como BBVA.

Según un documento de su área de investigación, el yuan tuvo un muy buen desempeño como divisa a finales de 2024, lo que refleja “su aceptación en el mercado internacional, financiero y de inversión”.

Los analistas de la institución bancaria informaron que la moneda china fue la más usada en pagos globales, por debajo del dólar y el euro, al ser empleada en el 3,75% del total de transacciones reportadas.

Esto equivale a 64 billones de yuanes (8,9 billones de dólares), lo que representa un incremento del 23% en comparación con el 2023.

En el mercado financiero, el yuan es la tercera divisa más usada, al menos en 6% de las transacciones mundiales de diciembre de 2024. Esto representa un incremento de 4,8% en comparación con el año anterior.

“Entre los objetivos del Gobierno chino está reducir las vulnerabilidades ante las sanciones, sobre todo financieras, por parte de Estados Unidos; fortalecer la soberanía monetaria, y también, particularmente, ganar su legitimidad en el marco de la canasta de divisas básicas del Fondo Monetario Internacional”, agrega el experto.

Según BBVA, el 40% de las transacciones de comercio exterior de China se hicieron en yuanes durante 2024, mientras que su sistema de pago interbancario digital (CPIS, por sus siglas en inglés) reportó el flujo de un total de 175 billones de yuanes (24,4 billones de dólares) en transacciones, lo que implica un crecimiento anual del 43%.

En un artículo del Instituto Argentino para el Desarrollo Argentino se destaca el hecho de que 23 bancos centrales ya participan en pruebas de transacciones a través del CPIS.

Los esfuerzos del Gobierno chino por impulsar el CPIS como alternativa al SWIFT generaron un volumen de liquidación transfronteriza de 5,8 billones de yuanes (81.000 millones de dólares) con países de la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN), lo que provoca un crecimiento del 120% en comparación con lo registrado en 2021.

De este modo, el CPIS terminó el año anterior con 1.629 usuarios de 119 países, de los cuales 168 son instituciones bancarias.

La fortaleza del yuan también se refleja en el incremento en el número de inversores que poseen bonos chinos, que, en suma, acumulan más 4.2 billones de yuanes (56.000 millones de dólares).

Para especialistas como Tzili-Apango, la estrategia del Gobierno chino a corto y mediano plazo seguirá concentrada en fortalecer su mercado interno e impulsar el uso de su moneda en acuerdos económicos como los que tiene con países como Brasil, Irán, Rusia y Turquía, aunado a sus proyectos de digitalización monetaria.

“China aún no participa a gran escala en poder brindar justamente esta certidumbre e incertidumbre [en el mercado internacional], de manera que su influencia en toda clase de especulación financiera todavía es un poco limitada. Porque al final, [la nación asiática] está protegiendo más que nada su economía.

Recordemos que también está pasando por ciertos problemas, que no son muy grandes como la economía estadounidense, pero sí debe” poner atención en ello, concluye.

El Maipo/Sputnik

Date Created

Julio 2025